

# LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Redactor: José María Pinaud

Administrador: Rubén Yglesias

Suscripción mensual, dos colones

Al pregón, diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIÉRCOLES 10 DE DICIEMBRE DE 1919

Núm. 59

## Noticias del Exterior

**En Leibach, los yugoslavos piden que D'Annunzio sea ahorcado. Se ataca la apatía de los aliados. La situación se presenta de gravedad.**

Ginebra, diciembre 5.—El viernes se llevó a cabo una gran manifestación en Leibach, en la cual los manifestantes yugo-eslavos llevaban estandartes que decían: «D'Annunzio debe ser ahorcado», «Mueran los italianos». Se pronunciaron discursos violentos denunciando la apatía de los aliados.

Despachos de Zára y de Belgrado confirman que la situación es muy seria y dicen que el Gobierno yugo-eslavo no está encontrando sumamente difícil mantener inactivo al pueblo, a una situación que no fué tomada en cuenta por Alemania cuando firmó el tratado de paz. Con relación a la extradición de oficiales y autoridades alemanes para su juzgamiento, dice que el Gabinete ha decidido por unanimidad que si se insiste en la extradición producirá una reacción interna, que tendrá que tratar de evitar el Gobierno por todos los medios posibles.

**Los impresores reanudarán el trabajo en París**

París, diciembre 5.—La votación de los impresores huelguistas demostró que 741 favorecen la reanudación de los trabajos y 463 votaron en contra del regreso a los trabajos. El Comité de la huelga decidió presentar a los directores de los periódicos una demanda para que no se despidan a ningún impresor a causa de la huelga.

**La producción de carbón en los Estados Unidos**

Washington, diciembre 5.—La producción de carbón de piedra durante la tercera semana de la huelga minera, descendió al 44.8 por ciento de la producción normal, según informe presentado por el Departamento de Geología de los Estados Unidos.

**Movimiento revolucionario en Portugal**

Madrid, diciembre 5.—Despacho de Lisboa, para «El Imparcial» dice que circulan rumores persistentes sobre un nuevo movimiento revolucionario, dirigido por los radicales extremistas. La policía registró las residencias de los líderes e hizo algunos arrestos. Se mantienen a los soldados reclusos en sus cuarteles.

Lisboa, diciembre 5.—Veintiseis oficiales de la guarnición de Oporto, han sido destituidos y han sido reemplazados por personajes eminentes que pertenecen a varios partidos. Los destituidos se han declarado miembros del partido socialista, y se espera que seguirán su ejemplo otros.

**¿Un nuevo loc-kout en Barcelona?**

Barcelona, diciembre 5.—Los patrones de Barcelona han anunciado que declararán un nuevo loc-kout el lunes.

**El General Gaida sale de Rusia**

Irkutsk, diciembre 5.—El General Gaida, quien dirigió la reciente revolución fracasada en Vladivostok, salió de Rusia el 20 de noviembre, habiendo prometido no regresar a Rusia a participar en ninguna actividad contra el gobierno ruso anti bolshévista.

**Los yugo eslavos y el Tratado Saint Germain.—Una cláusula del protocolo referente a indemnizaciones fué el motivo para no firmar.**

Belgrado, diciembre 5.—El viernes la Agencia de la Prensa publicó una comunicación explicando que los representantes yugo eslavos no firmaron el tratado de paz de Saint Germain porque el anexo que fué presentado para ser firmado contenía una cláusula nueva que estipula que las indemnizaciones debidas a Serbia deben ser satisfechas con las deudas contra las nuevas partes del Reino. La comunicación dice que este método de arreglo afectaría gravemente a los empréstitos que se harán al Reino y que aplazaría indefinidamente la recompensa por los daños causados durante la guerra. En vista de este aspecto que ha tomado la situación el Príncipe Regente saldrá para París.

**La actitud de Gabriel D'Annunzio parece más conciliadora**

Milán, diciembre 5.—En un mitin celebrado anoche, al cual asistieron todos los diputados socialistas de Italia, se resolvió pedir al Gobierno que tome medidas energéticas para poner fin a las operaciones de D'Annunzio, inclusive la de evitar que lleguen provisiones destinadas a las fuerzas voluntarias.

Basilea, diciembre 5.—Despacho de Belgrado recibido por la Agencia de Correspondencia de Leibach, dice que el Gobierno italiano ha informado al Gobierno yugo-eslavo que Italia no cumplirá la decisión de la Conferencia de Paz de París con respecto a la cuestión dalmata para evitar cualquier intento de D'Annunzio contra Spalato.

París, diciembre 5.—Informes recibidos por la delegación yugo-eslava dicen que hay gran agitación entre los italianos en Dalmacia. El comercio está casi paralizado en Zára y los habitantes permanecen reclusos en sus casas. Se dice que los italianos han declarado que los habitantes que tienen parientes en el ejército serbio deben salir de Zára.

París, diciembre 5.—De fuentes autorizadas se ha informado al representante de la Prensa Asociada que el Almirante Millo está trabajando con D'Annunzio a lo largo de la costa dalmata y que la flota italiana coopera con el ejército de D'Annunzio para realizar el proyecto de la ocupación de toda la Dalmacia. En los círculos yugo eslavos se opina que la excitación entre la población de esa región puede resultar en motines e insurrecciones que obligarán al ejército serbio a que tome las medidas necesarias.

Londres, diciembre 5.—Los diplomáticos de este lugar se inclinan a creer que la poca actividad de D'Annunzio en los últimos pocos días, es una buena señal, aunque no se demuestra disposición a tomar por cierto que necesariamente tiene que haber abandonado sus planes para la anexión de Dalmacia. Se cree que el hecho de que el resultado de las elecciones italianas no haya sido favorable a su proyecto, puede haberlo influenciado para que hiciera una pausa para considerar la posibilidad del buen éxito de sus proyectos. Mientras tanto, se espera con

ansia la declaración oficial sobre la política del Premier Nitti con respecto a la cuestión del Adriático.

El periódico «Pravda», de Belgrado asegura que Italia se preparaba para apoderarse de Dalmacia y Montenegro, habiéndose aliado en secreto con Bulgaria y Rumania.

**Dice Lansing que es legal la actuación del Presidente de Honduras**

El representante de los Estados Unidos en Tegucigalpa, Honduras dió cuenta a la Prensa de haber recibido instrucciones del Sr. de Estado norteamericano, Mr. Lansing, para poner en conocimiento del Dr. Francisco Bográn, que el Poder Ejecutivo a su cargo, es considerado por la Sría. de Estado en concordancia con los términos de la Constitución de Honduras.

Filadelfia, diciembre 5.—El Inspector General de Policía, de esta ciudad, ha anunciado que la policía ha descubierto un complot que tenía por propósito asesinar algunos, valiéndose de paquetes para regalos de navidad cargados con mortíferos explosivos. Asegúrase por los datos recogidos por los agentes de policía, que el complot estaba perfectamente ramificado en toda la nación y tenía por objeto atacar a las autoridades Federales locales del Estado, quienes tomaron participación en las medidas que llevó a cabo el Gobierno contra los radicales que trataban de derrocar al Gobierno.

Belgrado, diciembre 5.—Hoy recibí un despacho de Spalato, donde cuenta que el capitán D'Annunzio dispónese llevar a cabo un raid sobre esa población. Dícese que D'Annunzio tenía intenciones de realizar sus planes con Spalato simultáneamente con el ataque que llevó a cabo en Zára. Agrégase que trató de aprovechar este punto para efectuar una incursión sobre Montenegro.

## De interés

The Mercantile Bank of the Americas Inc., de Nueva York, tiene el gusto de participar al público que su compra de la mayoría de las acciones del Banco Mercantil de Costa Rica no cambia las relaciones que ha llevado con la conocida casa Lyon Hnos y Cia., Sucs., que continúa como representante de The Mercantile Bank of the Americas, Inc., en todas gestiones en relación con consignaciones de productos para exportación.

CEMENTO ATLAS, @ 26 en barril  
LA DESPENSA

## El Banco Mercantil

The Mercantile Bank of the Americas, Inc. de New York, ha comprado la mayor parte de las acciones del Banco Mercantil de Costa Rica, que en adelante funcionará como afiliado a éste.

En la Administración del Banco Mercantil de Costa Rica, no habrá ningún cambio, continuará la misma Junta Directiva y durante la ausencia del Administrador, don Adrián Collado, quien sale dentro de pocos días para los Estados Unidos, que lará de Administrador, don Jaime Rojas.

El señor W. G. Meadler, quien desempeñaba últimamente el puesto de Sub-Tesorero en el Mercantile Bank of the Americas, y el señor Alfred S. Northrup, quien trabaja en la Dirección General del mismo Banco, han venido a cooperar en la Administración del Banco Mercantil de Costa Rica.

El Banco Mercantil de Costa Rica, tiene el placer de ofrecer al público toda clase de facilidades, pues sus conexiones actuales le permiten negociar DIRECTAMENTE con todas las plazas comerciales del mundo, especialmente, en los Estados Unidos, Inglaterra, Francia, España, Colombia, Perú, Brasil, Honduras, Venezuela y Cuba.

## Temporada

de opereta y zarzuela

Pronto se inaugurará en el Teatro Tíbol una temporada de opereta y zarzuela de una compañía compuesta por artistas de diversas compañías que se han disuelto en otros países y que actualmente se encuentran en la capital. Pronto daremos más detalles de esta temporada de verano.

Nuestro secreto y el suyo GANAR POCO PERO VENDER MUCHO.

Visítenos y se convencerá. Estamos para servirle. Ventas sólo por mayor.

SASSO HERMANOS

## La Compañía de Maripiantas Hurtado Hnos.

Estando ya próxima a terminar la serie de conciertos en el Teatro Variedades, tiene la honra de ponerse a las órdenes de la distinguida Sociedad Costarricense y del público en general, para toda clase de trabajos que conciernan a su profesión.

GERARDO DÍAZ  
Representante General

HOTEL CASTILLA — TELEFONO 737

Ya llegó uno de los más famosos automóviles

## Marca "KING"

Están por llegar otros en esta semana. «Es el Rey de los Autos» y el Auto de los Reyes. Para elegancia, flexibilidad, fuerza, y servicio no tiene comparación. Sus Agentes la «Costa Rica Comisión Co.» tendrá mucho gusto de demostrarle y dar toda clase de detalles a quien lo solicite.

## Harina - Harina!

LA GRANJA, de E. Saborio & Co. - Teléfono 777.

## Nota comercial

San José, 22 de Noviembre de 1919

Sr. Director de la LA PRENSA  
Pte.

Muy señor nuestro: Tenemos el gusto de poner en su conocimiento que en esta fecha hemos constituido ante el Notario Licdo. don Jorge Herrera, una Sociedad colectiva que se dedicará a la importación y exportación de Mercaderías generales y a la venta por mayor, y que la forman los socios Ramón Madrigal Quesada, Ramón Roberto, Ricardo, Fernando, Otto y Nora Madrigal Antillón, teniendo el uso de la firma social, «Ramón Madrigal e Hijos», solamente los tres primeros.

Esperando que seguirá favoreciendo la nueva firma como lo ha hecho con la del socio fundador don Ramón Madrigal Q. y que se servirá tomar nota de las firmas al pie, tenemos el gusto de suscribirnos de Ud.,

RAMÓN MADRIGAL E HIJOS

## Turno-feria

Verificó en Santiago de Puriscal un turno-feria la Sociedad Circunsecolar, tratando de allegar fondos para la Cocina Escolar, el Abrigo de los niños y la Biblioteca.

El vecindario ocurrió solícito al llamamiento.

Alcanzó lo recogido a @ 351.26, y deducidos los gastos quedó en saldo a favor de @ 181.55 que se distribuyeron por iguales partes entre las instituciones mencionadas.

## Un saludo a bordo

El capitán de la fragata «Uruguay» que entró ayer a puerto Limón de arribada forzosa, envió un atento mensaje de saludo al Gobierno y pueblo de Costa Rica, lamentando no contar con tiempo suficiente para llegar hasta la capital. El saludo fué contestado en los términos más cordiales por el Licenciado Aguilar Barquero.

## Misa de Requiem

Francisco Garron, Victoria de Garron, Estanislao Garron y Claudia O. de Garron, Eugenio Garron y Margarita S. de Garron, y demás familiares, invitan a sus amistades a una misa de requiem que se verificará el próximo jueves a las siete de la mañana en la Iglesia de la Merced, en sufragio de las almas de

**Francisco y Enrique Garron S.**

San José, Diciembre 9 de 1919

## El Juzgado declara un fallecimiento

A solicitud de D. Rafael Acuña Murillo, el Juez Civil declaró el fallecimiento del señor Faustino Acuña Chacón, padre de Ismael, por cuanto dicho señor desapareció del Naranjo, que es la localidad en que vivía, hace cosa de 30 años, y nunca se ha vuelto a tener noticia de su paradero.

El señor Acuña Chacón era casado, agricultor y muy rico.

Su desaparición fué de lo más misteriosa.

No se sabe aún si fué víctima de algún atentado criminal.

## Notas de Información

El Juez de lo Contencioso Administrativo declaró firme el embargo practicado en los bienes de Ignacio Barrientos Arguedas a quien se procesa por habersele decomisado un aparato de destilar aguardiente clandestino.

A la 1 p. m. del 9 del corriente expira el término de la licitación a que ha convocado el Gobernador para el arreglo de nuestras calles. El Ayuntamiento pagará este trabajo semanalmente y facilitará las regaderas y los arneses para las bestias.

Le falsificaron la firma en un pagaré a don Avelino Ramírez Carpio. Como indiciado figura un tal Muñoz, a quien se le ha llamado para que rinda su declaración indagatoria.

Por haber retirado un sobre con dinero del Ferrocarril al Pacífico, fué puesto a la orden del Alcalde de turno un ciudadano de apellido Artavia. El dinero le pertenecía a otro operario que tenía dicho apellido.

La ronda de policía de la Segunda Sección detuvo a un brujo que andaba por esas calles con un sapo amaestrado, el cual servía para predecir la buena ventura.

A la edad de 20 años, y de apendicitis, falleció don Juan Charvarría.

D. Francisco Pereira le vendió a Amalia Mora su establecimiento llamado «La Victoria».

El Juez Segundo del Crimen trata de conocer el paradero de Ricardo Chacón Rojas, prófugo y matador de María Palma Jiménez.

Don José Chin, de Puntarenas, le traspasó el establecimiento llamado «La Mascota» a los señores Juan Ly y Hno.

El rey del café, don Julio Sánchez, envió un giro por veinte colones para las colonias veraniegas. Ofreció además su finca de San Pedro de Barba a los escolares.

En junta de vecinos, la Junta de Educación de Cahuita recogió la suma de 501 colones, con los cuales piensa refaccionar el local de la escuela.

## Ya llegó!!



**J. P. Arango & Co., Inc.**  
Apartado 916 : Teléfono 850

### Baile en Alajuela

El domingo pasado, con motivo del cumpleaños de la señorita Sara Guevara, los señores don Roberto Ortiz, don Rodolfo Castaing y don Carlos Jinesta organizaron un espléndido baile que se efectuó en los salones del Palacio Municipal de Alajuela, al cual concurrió lo más granado y apreciable de la sociedad alajuelense.

HARINA Americana, varias marcas acaba de recibir LA DESPENSA

### Duelo Centroamericano

Oficialmente se ha comunicado al Sr. Ministro de El Salvador el fallecimiento de los señores Dr. don Manuel J. Morales y don Salvador Rodríguez González, distinguidos estadistas cuzcatlecos.

El Dr. Morales figuró como Magistrado acreditado ante la Corte de Paz. Después fue Ministro Plenipotenciario del Salvador en Honduras. Cuando vivió entre nosotros fue muy estimado por todos los que de cerca le tratamos. Era la equanimidad personificada. Serio, reflexivo, ilustrado, enérgico cuando llegaba el momento de asumir responsabilidades; su personalidad estaba a la altura del alto puesto de Juez Arbitro, con que lo distinguieron sus compatriotas.

Salvador Rodríguez era una intelectualidad brillante, el verbo más poderoso y más acatado de la generación actual salvadoreña. Diplomático que figuró en el Congreso de Washington de 1907, Ministro de Relaciones Exteriores durante algunos años y después Secretario particular del Presidente Araujo y del ex-Gobernante Meléndez, puesto que tiene en su patria la significación de una Secretaría de Estado, tales son las etapas de su carrera política, pero su obra es la del orador y escritor eminente y la del patriota celoso de todos los atributos de la soberanía y de la libertad. Sin exageración puede decirse que Rodríguez González era uno de los hombres más representativos de su país en el extranjero, por los prestigios de su pluma.

Costa Rica fraternalmente se inclina y deposita sobre las dos tumbas recién abiertas las coronas que simbolizan el homenaje de su duelo al Salvador, por la muerte de sus dos hijos insignes.

### De Villa Colón

El pasado domingo, para celebrar el triunfo de la causa constitucional, se organizó un baile en la Escuela de ésta; se cantó el Himno Nacional y hicieron uso de la palabra varias personas.

El lunes se verificó la fiesta religiosa de la Concepción, con misa y rosario solemnes.

La concurrencia fué numerosa.

Las elecciones pasaron en el mayor orden, siendo de notar que el pueblo unánimemente votó por el Sr. Acosta. La nueva municipalidad será la siguiente: don Federico López, don Juan Rojas Bennet y don Mercedes Salazar.

## Azahares

Hemos sido honrados con el envío de la siguiente participación que dice: Catalina Sibaja, tiene el honor de participar a U. el próximo matrimonio de su sobrina María Dávila Sibaja, con el señor don Moisés Guevara A.—Juan Guevara e Ignacia de Guevara, tienen el honor de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hijo Moisés, con la señorita María Dávila S.

San José diciembre de 1919.

Con tal motivo, LA PRENSA, al agradecer la fina atención de que ha sido objeto, formula sus votos por la felicidad de los futuros contrayentes que unirán sus suertes el 25 de los corrientes.

### Las cogidas de café

Ya se han iniciado las recolectas de café en la Meseta Central.

La cosecha del precioso fruto será, según cálculos de entendidos, mayor que la de los años anteriores, lo que constituye una risueña perspectiva de riqueza nacional.

## Al público

Para poder atender a su numerosa clientela, ya que la escasez de brazos y la demanda que tiene su calzado no lo permite, LA COLOMBIANA abrirá en su nuevo local, un departamento de calzado americano, que importará directamente de las mejores fábricas de los Estados Unidos.

LA COLOMBIANA es la casa menos antigua, pero la primera del país por su escogida clientela, y su propietario don Félix Alvarez no omite gastos para dejarla satisfecha.

COMPLETAMENTE FRESCO

Pronto se pondrá a la venta el Tólu de Frutas y Flores.

Es indispensable para Banqueros, Abogados, Dentistas, también para hacer Visitas y Bailes, etc.

Agente: Santiago Palacios. San José.

## Elecciones en el Colegio de Farmacia

Han sido convocados todos los miembros del Colegio de Farmacéuticos a una Asamblea General ordinaria que se verificará el domingo 21 del corriente a las dos y media de la tarde para tratar de la votación del Presupuesto, del examen, aprobación o improbación de las cuentas del tiempo transcurrido durante el presente año y de la elección de los miembros de la Junta Directiva y del cuerpo docente de la Escuela de Farmacia para el año de 1920.

## Pabellones para el nuevo cuartel

Están alistando el material de construcción para los pabellones en que deberá instalarse todo el material de guerra del Cuartel de Artillería que va a ser trasladado a la Penitenciaría.

Con tal fin la Dirección e Inspección General de Obras Públicas ha convocado licitadores para que provean de la madera necesaria.

El término de la licitación vence el día 15 del corriente a las 2 p. m.

También recibe ofertas el citado Departamento para 500 fanegas de cal de concha y oye propuestas hasta el 19 de los corrientes a la 1 p. m.

## Para los niños pobres (Sección infantil)

A solicitud de numerosos amiguitos de este diario abrimos hoy una sección de contribuyentes infantiles, instando a todos los niños que contribuyan con algo a llevar un óbolo de navidad a sus compañeritos desheredados de la fortuna.

|   |      |
|---|------|
| Claudia Fonseca B.....                        | 3.00 |
| Jorge Sáurez Z.....                           | 1.00 |
| Angela Sáurez Z.....                          | 1.00 |
| Maria Sáurez Z.....                           | 1.00 |
| Florencio Alvarado M.....                     | 1.00 |
| Flora Alvarado M.....                         | 1.00 |
| Alfredo Alvarado M.....                       | 1.00 |
| Virginia Alvarado M.....                      | 1.00 |
| Jorge Hidalgo B.....                          | 1.00 |
| Virginia ».....                               | 0.50 |
| Julieta ».....                                | 0.50 |
| Adita ».....                                  | 0.50 |
| M. Eugenia Hidalgo B.....                     | 0.50 |
| Walker Sauter.....                            | 1.00 |
| María Isabel Sauter.....                      | 1.00 |
| Margarita Ortiz A.....                        | 1.00 |
| Niños Alvarado (Panadería La Josefinita)..... | 2.00 |
| María del Socorro Salazar Quiros.....         | 1.00 |
| Joaquín Velásquez.....                        | 1.00 |
| Federico Lahmann R.....                       | 1.00 |
| Gmo. Lahmann R.....                           | 1.00 |
| Celina Lahmann R.....                         | 1.00 |
| Alicia Villanea.....                          | 2.00 |

## Don Luis Anderson acusó a «La Semana»

El Licdo. don Luis Anderson acusó al semanario humorístico «La Semana».

En la última sesión de Corte Plena el magistrado don Alfonso Jiménez Rojas se excusó de conocer en ese negocio por cuanto el Director del hebdomadario en aquel entonces lo era don Antonio Zelaya hijo y su ahijado.

En reemplazo del Sr. Jiménez fue designado por la suerte el Conjuez don Isidro Marín Calderón.

GRABELO EN SU MENTE

Masticando «Adams Chiclets», tendrá buen sabor en la boca.

Agente: Santiago Palacios. San José.

## El Duende Rojo

Fernando García (El Duende Rojo) poeta festivo que estuvo entre nosotros evadió de la isla de Solentiname a donde fue desterrado por su campaña germanófila en los momentos agudos de la gran guerra, acaba de ser nombrado Comandante del puerto de Amapala, Honduras.

Los pasajeros que llegan del Norte traen la noticia.

## Directiva del Club Internacional

Quedó integrada así la nueva directiva: Presidente, don Alfredo Mata; vice Presidente, don Gregorio Escalante; Tesorero, don Arturo Ulloa; Secretario, don Ernesto Ortiz; Contador, don Alejandro Cardona; Vocales: don Luis Jacinto Trejos, don Francisco Cabezas, don Stanley Lindo, don Jorge Hine, don C. W. White, don Guillermo R. Lahman, don Ariuro González y don José P. Rodríguez.

## Otro conflicto entre Nicaragua y Honduras

Desde hace algunos años, con frecuencia se producen conflictos por cuestión de límites entre Nicaragua y Honduras.

Esto dió origen en tiempos de Zelaya, a la contienda bélica que terminó con el derrocamiento del ex-Presidente Manuel Bonilla.

Ahora ha ocurrido un nuevo incidente.

El gobierno de Honduras instaló una oficina telegráfica en Potrerito, en territorio nicaragüense, el gobierno de Chamorro elevó ya el consiguiente reclamo.

Se han cruzado enérgicas notas entre las respectivas cancillerías.

## La policía recogió una carreta con bueyes y mercadería

Un parte policiaco de la Segunda Sección, dice: «Se recogió una carreta con bueyes y mercadería, cuyo dueño no se conoce».

Tratamos de obtener detalles al respecto y son los siguientes: A las 3 p. m. de ayer, fué llamado el gendarme que estaba de turno frente al establecimiento «El Diluvio» para que obligara a pagar unas copas a un boyero. Requerido éste, dejó al cuidado del policía su vehículo, y no regresó.

Fueron varias las pesquisas hechas para encontrarlo.

El hombre andaba con la cabeza perdida.

Fué conducido, pues, el vehículo y los animales al fondo, y al cuartel la mercadería que consiste en una gran cantidad de café molido, de arroz, de fósforos, papel de fumar y tabaco en rama.

No tardará en llegar el boyero dándole la noticia de que todo eso se lo robaron.

## Baile en el Teatro «Trebol»

Se verificará este sábado en el teatro «Trebol» el baile anunciado por el Club Spor «La Libertad», el cual celebra el 14 aniversario de su fundación.

Para dicho baile aceptaron el cargo de recibidoras doña Evangelina de Castro, doña Rosa de Romero y las señoritas Anita Zeledón y Clara Castro.

Promete estar muy concurrido y animado.

## La familia Padilla-Castro

da por este medio las más expresivas gracias a todas aquellas personas que en alguna forma les manifestaron su pesar por la muerte de nuestro inolvidable deudo

**OSCAR**

San José, 10 de Diciembre de 1919.

Tribuna Libre

## El señor Brenes Mesén se defiende y ataca

### Pavos en rueda

Mientras las maestras se batían..... Oh! la graciosa arrogancia de quienes entre damas vivieron ocultos. Pero ahora conviene mostrar soberbia entereza y venires, de lanzadera. Carcomidos de nulidad creadora hay que hacerse notar por la exageración aparatosa. Hay que manifestar insidia, y pavonear portes de duquesa en cinta en comisiones acá, en intriguillas allá.

Ah! los huecos señores sin importancia que ahora se dan aires de que sin ellos el mundo habría perdido los quicios!

Cómo andarán las finanzas en el porvenir! Apartaos sombras de Colbert y de Necker, de Law y de Adán Smith. Quédate en prisión Cailleaux! Descubrios Churchill y Mc Adoo. Aquí están los grandes hombres libres que descubren robos.

Pensaste, Marx, que resueltos los trascendentales problemas del Capital surgiría un nuevo mundo económico y tú, Henry George, juzgaste que la reducción de todos los injustos impuestos al impuesto único embellecería la vida sobre una tierra sin terratenientes! Creasteis ideas, profetizasteis que la humanidad volvería a vosotros. Y aunque ciertamente los partidos avanzados regresan a vosotros, os digo que sois presuntuosos. El verdadero talento renovador y revolucionario está en descubrir los robos. Ah! Mentas pequeñas que sólo sois grandes en los espejos convexos de vuestra temeridad.

Ambiciosos desalados que juzgáis a todos los hombres por vuestra estatura moral, envenenada el alma con la larga

espera de una ambición no satisfecha. Insinuat, insinuat, perversidad bravos consejeros de muchedumbres insensatas. Conducidlas al robo en grande, al criminal asalto y luego daos aires de c. sellana en cinta descubriendo robos ajenos.

Esa es digna tarea de vuestra ciencia y de vuestra influencia.

Pero venid a mí! Acaso tenéis derecho a afirmar, entecos del entendimiento, que buscaba una legación en Washington? Pues no sabéis que mi mensaje no fué al gobierno, sino a un particular con quien me ligan lazos de una fraternidad que quizás vosotros, por ambición personal, no respetáis o no conocéis? Cándidos pretendientes, se os trasparenta demasiado el juego. Hay necesidad, para figurar, de llevar al poder a hombres de vuestra talla a fin de no sentirnos lo que sois; en todo pequeños.

Con el Sr. Acosta no habrá procripciones y todos los hombres de buena voluntad, los grandes y los pequeños, serán invitados a dar su consejo; pero no seréis vosotros los privados, lo serán los de mayor corazón, los de más sabia experiencia. Ya él ha aprendido en dos memorables ejemplos ocurridos desde 1914 a 1919 que aquellos que se aislan del consejo de los más sabios arruinan su causa y su patria.

Ese error lo repetiríais vosotros, movidos de los celos que os inspiran quienes en la patria valen, pero no el Sr. Acosta.

En cuanto a mí,.....sabedlo, vivo contento en este majestuoso corazón del mundo, tanto como en un paradisial rincón de mi tierra natal. No es el vuestro mi camino, por eso os dije, beocios, que sin vosotros, y aun contra vosotros, llegaré a donde yo quiera. No vosotros; los dioses me ayudarán para ello.

ROBERTO BRENES MESEN

## Revista de Teatros

Sigue nuestro público favoreciendo a sus dos teatros favoritos: «El Variedades» y «El Trébol», aunque con preferencia al primero, lo que es una promesa de cultura y refinamientos artísticos, por el cual venimos clamando desde hace años.

A las últimas representaciones del «Variedades» ha asistido un público selecto, amador exclusivo del arte europeo, que es a nuestro juicio el único digno de admirarse, con preferencia el italiano y el francés.

«El Trébol» también ha tenido sus llenos, aunque de distinta índole, de gentes que gustan de escamoteos de los prestigiosos.

Al «América» no faltan los muchachos y algunas personas que deliran por las monstruosidades yanquis.

La nueva Compañía de Zarzuela que integrarán Marco, Quirós, Valbuena, Luque, la Cidonche, Lasauca, Olivita y otros, inaugurará en breve su temporada de verano, probablemente en «El Trébol». Para ello se hacen grandes preparativos y es de esperarse una buena sorpresa.

Ya lo veremos.

## Se anuncia el fin del mundo

El Daily Chronicle publica una gravísima noticia: El canónigo Webb Peps, hablando en Hove, ha predicho el fin del mundo en un plazo brevísimo. El canónigo, que tiene ya 82 años de edad, y que era hasta fines del año último vicario de la iglesia de San Pablo en Londres ha declarado que ha estudiado de una manera especialísima el asunto de la desaparición de nuestro pobre mundo y ha llegado a la siguiente conclusión: (sig): «Al fin de este año la historia del mundo habrá terminado. El acontecimiento puede ocurrir de un momento a otro. No hay que asustarse—añadió el canónigo—pero hay que estar preparados».

## Los últimos datos

Debido a la larga distancia en que se encuentra Talamanca, siempre llegan a última hora los datos de las elecciones verificadas en esa región.

Éstos acaban de llegar y arrojan 646 votos a favor del señor Acosta contra ningún sotista.

Los datos de las elecciones, que faltaban, de Guayabo y Jaris, llegaron hoy; arrojan 56 votos acostistas y ninguno sotista.

El Padre Zavaleta y don Carlos Díaz obtuvieron cociente para diputados en la papeleta disidente acostista.

Manteca extranjera acabamos de recibir más barata que la del país.  
LA DESPENSA

# Tractor FORDSON

Acában de llegar estos famosos TRACTORES equipados con

## Arados "Oliver"

El tractor tiene 22 caballos de fuerza; es el MEJOR, el más sencillo y el más barato de los tractores que se fabrican en el mundo.

Precio del Tractor completo con su Arado MIL DOSCIENTOS DOLARES

Tenemos siempre en existencia, partes de repuesto y contamos con mecánicos expertos para dar buen servicio a los clientes.

Somos únicos agentes para Costa Rica de estos acreditados Tractores y de los arados y otros implementos agrícolas «Oliver».

Ud. comprará este Tractor después de haber visto otros.

No tiene partes delicadas que se puedan descomponer.

Podemos dar ya los tractores en Puntarenas armados y listos, para funcionar, economizado así el flete de ferrocarril desde San José.

J. P. Arango & Co., Inc.

Teléfono N.º 850 : SAN JOSE, : Apartado N.º 916

## Esas rifas

Un suscriptor de este diario nos ruega averiguemos en que paró la rifa de una muñeca que hace algún tiempo se exhibía en una de las vitrinas de La Perla, y cuyo importe fue colectado en su oportunidad.

## El Partido Demócrata perdió su diputado por Guanacaste

Ayer decíamos que estaba en duda la elección del Lic. don Anibal Santos, como diputado por Guanacaste en la papeleta del Partido Demócrata. Ahora podemos asegurar que esa candidatura es la perdida, según los últimos datos recibidos.

Faltaban ayer los votos de dos caseríos: el de los Andes y Paso Malo. El informe respectivo llegó hoy, y es totalmente favorable al acostismo.

En los Andes se recibieron 128 votos acostistas, por 0 sotistas; y en Paso Malo 73 votos acostistas, por 0 sotistas.

El Lic. Santos pierde su elección por algo más de 100 votos, que era todo lo que le faltaba para obtener cociente.

A menos que haya declaratoria de nulidad de algunas mesas, los términos de la elección no podrán ya modificarse.

## Cotizaciones del Banco Mercantil

Dollars 290  
Pesetas 290  
Libras 225  
Liras 120  
Francos 140

Marcos: 2 1/2 cts. oro am.

San José, Diciembre 10 de 1919.

## NO MAS PRIVACIONES

Dentro de breves días estarán a la venta los famosos «Adams Chiclets».

Agente: Santiago Palacios. San José.

## BOMBILLAS ELECTRICAS

60 candelas. 6 1/4 docena.

— Duración garantizada —

LA DESPENSA

## Suscríbase a 'La Prensa'

# ¡VESTIDOS PARA SEÑORA!

## ACABAMOS DE RECIBIR

### un surtido inmenso y variadísimo de vestidos y abrigos para señora, en colores y telas de última moda

Debido a que tenemos estos artículos en consignación, nos es posible venderlos a precios sumamente bajos

No se prestan a domicilio

# TIENDA ROMERO

IMITADA POR TODOS

## CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNO

## Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

**TABLA Y TABLILLA** de madera blanca para forro, vende a precios muy bajos, la Compañía Industrial, EL LABERINTO.

**CUANDO** necesite un trabajo de Tintorería llame al Teléfono 218 será atendido inmediatamente.

**TINTORERÍA PERALTA**  
CUESTA DE MORAS

**ERNESTO ORTIZ** en su almacén «La Ciudad de México» vende una magnífica Vitrola con gran cantidad de buenos discos.

**UN PIANISTA** desea alquilar un buen piano.—Informes al Apartado 198 o en la Administración de este Diario.

**CONTABILIDAD**—Carlos Castro S, Tenedor de Libros, ofrece sus servicios a los comerciantes de esta capital y de Alajuela. Atiende solicitudes en el bufete del Lic. don Luis Barquero, frente a la Central de Teléfonos.

**VENDO**.—La mejor volante que hay en el país, aperada con magnífica bestia y arneses en € 1.200 (mil doscientos colones).  
Informes Julio Piza

**LIMERICK**.—Remedio para calenturas y fiebres palúdicas.

**BOTICA ORIENTAL**

Hemos recibido 250 cajas  
**JABON SUNLIGHT.**

Vendemos a precio de quema en  
**LA DESPENSA**

**CASA**.—En el lugar más céntrico de la ciudad, vendo la casa de habitación y el local que ocupa la carpintería contiguo a «La Cabaña»

**COCINERA Y MUJER DE ADENTRO**

se necesitan, pero deben presentarse con buenas recomendaciones.

Informes en La Marina.

## Para los niños pobres

LA PRENSA, condecorada del estado de indigencia de miles de infelices niños a quienes la fortuna ha dejado de su mano, y deseosa de que el día de Navidad tengan, si no un juguete, si algo más provechoso como un vestido, un sombrero, calzado, etc., hace por este medio un llamamiento a todas las personas caritativas para que contribuyan con dinero, ropa o cualquier otra cosa útil para aliviar la triste condición de esos pequeños desheredados quienes el Viejo San Nicolás no visita porque así lo ha dispuesto la ley de la humanidad.

LA PRENSA enabeza esa suscripción y mientras se organiza el comité, que integrarán señoras, señoritas y caballeros, ha dispuesto nombrar tesorero a don Ernesto Ortiz, a quien habrá que remitir los donativos, que serán publicados diariamente en las columnas de este diario.

La señora Emilia de Escorriola se ha servido aceptar el cargo de levantar la lista de contribuyentes entre el comercio y oficinas de esta ciudad, instando por nuestra parte a todas las personas para que contribuyan con lo que a bien tengan en dinero o artículos.

|                  |                     |
|------------------|---------------------|
| Vienen.....      | € 350.75            |
| El Iris.....     | Ropa                |
| Sauter y Co..... | Un lote de juguetes |
| Trejos Hnos..... | Libros y 5.00       |

## El acto de antenoche en el Colegio de Abogados

Muy concurrido estuvo el acto solemne de clausura del Colegio de Abogados.

Comenzó a las 8 p. m.

El primer vocal del Colegio Licenciado don Alejandro Alvarado pronunció un brillante discurso en el cual habló de la futura universidad.

El Secretario señor Sáenz leyó el acuerdo de la Directiva concediendo premios a los tres alumnos más aventajados y más cumplidos.

Esos alumnos fueron don Humberto Barahona, don Jorge Guier y don Rogelio Robles.

Leyó una tesis notable jurídica el talentoso estudiante don Teodoro Picado.

Asistió al acto don Julio Acosta. Lo presidió el señor Secretario de Instrucción Pública don José Joaquín García Monge, quien al felicitar al Colegio por su labor se refirió a la futura universidad.

Anoche se habló allí mismo, en corrillos, de lanzar la candidatura del Licenciado Alvarado Quirós para Presidente del Colegio, en vista de la meritisima labor que este año ha realizado.

## El nuevo ministro de Guerra

Acerca de la futura organización del gabinete del señor Acosta, lo único definitivo que hasta ahora se sabe es que don Aquiles Acosta ocupará el ministerio de Guerra.

Acerca de las demás carteras, no hay nada todavía.

## Lluvia de azufre

En la noche del sábado llovió ceniza y azufre en la capital, y también en los vecindarios próximos al volcán Irazú.

La lluvia de ceniza fué densa.

Los tejados amanecieron grises.

Oíanse retumbos constantes hacia la cordillera Norte.

Era muy penetrante el olor a azufre, y algunos trasnochadores se alarmaron.

## La Valenciana

Calixto Madrigal

La tienda mejor surtida en adornos para trajes de señoras

Mercaderías del incendio a precios bajos.

## La Tempestad

D. Oreamuno & Co.

La baja del cambio nos da la oportunidad de poder vender a los más bajos precios de plaza. No compre sin antes visitar nuestro almacén al por mayor y menudeo. A

## Resultado de las elecciones en Heredia

|               |        |      |
|---------------|--------|------|
|               | ACOSTA | SOTO |
| Barba         | 271    | 30   |
| Santo Domingo | 473    | 159  |
| Santa Bárbara | 424    | 90   |
| San Joaquín   | 248    | 88   |

Este es el resultado en favor de la papeleta oficial y no la de los señores González Flores.

## Retreta de gala a beneficio de los niños pobres

El señor Ministro de Guerra don Aquiles Bonilla G. ha cedido la Banda para una retreta de beneficio para engrasar los fondos que este diario levanta con el fin de obsequiar a los niños pobres en el día de Navidad. Esa retreta se verificará el próximo lunes 15 de diciembre en el Parque Central y para ella el señor director general de Bandas ha escogido un selecto programa.

## Interventor Oficial

Fué nombrado Interventor Oficial con € 200 mensuales de sueldo el Lic. don Matías Trejos Quesada.

—Se fijó en € 200 la dotación del auxiliar del Contador de la Aduana de Limón.

—Don Guillermo Soto fué nombrado Agente de Licores de Alajuela.

—Se fijaron así las dotaciones de los empleados de la Secretaría de Hacienda y Comercio: Oficial Mayor € 375; Oficial Primero 225; Segundo 160, y Tercero 140; Archivero 125; 2 porteros a 65 cada uno y un conserje con 45. Total € 1,200.

AL LEVANTARSE  
TOME AGUA  
-CALIENTE

La limpieza diaria de los órganos internos es absolutamente indispensable para la salud.

Tanto las personas que, al levantarse, experimentan una sensación de pesantez y malestar, como las que tienen la lengua sucia, sufren de mal aliento, acidez estomacal, ataques biliosos, jaquecas, dolores de cabeza, reumatismo y frecuentes resfriados, pueden hacer que esas irregularidades y dolencias desaparezcan con sólo limpiar todas las mañanas sus órganos internos, a fin de librarlos de las sustancias tóxicas acumuladas allí por el proceso digestivo, antes de que pasen a la sangre y envenenen todo el organismo.

Para efectuar este benéfico baño interno, basta tomar en ayunas un vaso de agua caliente con una cucharadita de Fosfato Limestone. Esta agradable bebida desaloja suave y rápidamente los residuos dejados en el intestino por la digestión de los alimentos tomados la víspera, y elimina toda sustancia tóxica y todo exceso de bilis que hayan podido depositarse en el hígado o los riñones. Además, ejerce sobre el estómago una acción tónica y refrescante, gracias a la cual el apetito aumenta y, tanto el desayuno como las demás comidas del día, son bien recibidas y debidamente asimiladas por el organismo. Al poco tiempo de estar efectuando este baño matutino interno, la persona que antes era víctima de la auto-intoxicación, se encuentra disfrutando de los beneficios que una buena salud proporciona: no más dolores de cabeza, no más nerviosidad, no más cerebro fatigado, no más acidez del estómago, no más cutis sucio ni más aspecto enfermizo.

De modo muy especial aconsejamos a quienes sufren de estreñimiento, biliosidad, reumatismo, digestión lenta, agruras, gases, etc., que compren en cualquier droguería un cuarto de libra de Fosfato Limestone—el cual cuesta sólo unos pocos centavos—y pongan en práctica lo que dejamos indicado. Estamos seguros de que los resultados excederán a cuanto puedan esperar y de que, por tanto, adoptarán para siempre la costumbre de tomar todas las mañanas un baño interno.

¿No es necesario para su salud el aseo externo? Pues la limpieza interior lo es mucho más, porque las impurezas acumuladas en los poros de la piel no son absorbidas, en tanto que las toxinas desarrolladas por la fermentación de los residuos alimenticios, si pasan al torrente circulatorio cuando no se les desaloja con la debida oportunidad.

L. No. 4 Sp.

## Accidentes en la vía pública

Cerca de la Arena, frente al Morazán un caballo lanzó del asiento al policía José Amador de la Primera Sección quien resultó golpeado en la cabeza.

Creía la gente que se había desnudado.

Montaba una bestia cerril que rompió las bridas.

Fué conducido al Hospital.

Amador es soltero, de 22 años, nativo de Poás de Aserri.

—Sabas Chinchilla, vecino de Alajuela fué botado también por el caballo que montaba. Al caer se iracuró la cara. Fué auxiliado por el gendarme Ruperto Matamoros.

El accidente ocurrió en la calle central Sur, frente a la venta de café de Odio.

Fernando Jiménez García, de ocho años de edad, se lesionó al caer en el caño cerca del Parque Central. Fué curado en la Botica Americana. El paciente es hijo de don Manuel Jiménez.

## En el Nacional

El viernes próximo se repitará la velada que se verificó el 28 del pasado con el concurso de niñas que ejecutaron diferentes bailes. Esa noche se entrenarán algunos nuevos bailes y se repitarán los que más gustaron en la primera representación. El producto será destinado a la protección de los pobres de San Vicente de Paul. Las localidades se venden en la casa de doña Celina de Valenzuela, y el día de la función en la taquilla del Teatro.

## Gratitud

Por éste medio rindo mis más sinceros agradecimientos a los señores doctores Vicente Castro y Mariano Figueres, por la delicada operación que me practicaron, y la cual dió los resultados apetecidos.

ANITA J. ALVAREZ

San José diciembre 10 de 1919.

## La Economía hace la Riqueza

Si usted quiere proveerse de sus medicinas y drogas al precio más bajo de la plaza ocurra a la

**FARMACIA GRILLO**

Situada 50 varas al noreste del Mercado : : San José de Costa Rica

## Dr. Constantino Herdocia Médico-Cirujano

Especialidad en las enfermedades de los Ojos, Nariz, Oídos y Garganta

Horas de Oficina: De 10 a 12 a. m. y de 3 a 5 p. m.

Despacho: Contiguo al TEATRO VARIEDADES

## OLEAGINOSAS! COMPRO EN CUALQUIER CANTIDAD de las siguientes clases

Maní, Ajonjolí, Jirasol, Panamá, Marañón, Almendras Duras, Algodón, Higuera, Coyal, Corozo, Palmiche, Peine de Mico, Aceituna, (llamada en algunas partes de América Tal Chocote), Chan y Linaza.

DIRECCIÓN: En San José, Apartado número 989 - En Alajuela, Fábrica de Aceites y Jabones de José E. Marengo.

## Zapatería de Carmelo Calvosa

CUESTA DE MORAS

Venta de calzado cosido y clavado para niños, caballeros y señoras - Estilo Moderno

Precios sin competencia - Abierto los Domingos

**Ford**

THE UNIVERSAL CAR

**Carro Universal**

El automóvil FORD es tan universalmente conocido que no es ya necesario entrar en detalles acerca de sus méritos. Todo el mundo lo conoce y lo ha visto y venía día tras día y año tras año funcionando con un gasto tan pequeño que es verdaderamente asombroso.

Su poco costo, además de lo económico que resulta en el uso, coloca al automóvil FORD al alcance de cualquiera. Por otra parte, su duración es mayor que la de otros automóviles relativamente, debido al poco desgaste de sus partes, consecuencia de su peso liviano.

Va donde quiera, pasando por lugares donde no pasa ningún otro. Es el carro adaptable y aconsejado para nuestros caminos.

Apartado 916 : Teléfono 850

**J. P. Arango & Co, Inc.**

Agentes en Costa Rica

Suscribase a La Prensa